
CONSELHO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE FLORIANÓPOLIS 1 
ATA DO 16º CONSELHO PLENO ORDINÁRIO – ATA 16/2023. 2 

Ao primeiro dia do mês de novembro de dois mil e vinte e três, às dez horas, realizou-se o 3 

décimo sexto Conselho Pleno Ordinário do ano de 2023. Presidiu os trabalhos desta sessão 4 

pública e deliberativa o presidente Ivan Luiz Ecco. O presidente iniciou agradecendo a 5 

presença de todos e solicitando que os conselheiros registrassem sua presença acessando o 6 

link disponibilizado no chat. Estiveram presentes os conselheiros: Lucia de Oliveira Almeida; 7 

Juliana Dias Ferraz de Souza; Mariane Ivanessa Porto dos Santos Makoviesky; Kariny Pereira 8 

Wiethorn; Adecir Pozzer; Noemi Alves; Claudio Lange Moreira; Marta Vanelli; Marcos Edgar 9 

Bassi; Letícia Vieira; Mariana Vieira da Costa Pacífico; Ana Paula Romano Calaes; Fabio Luis 10 

do Amaral Vicentini; Vilmar Coelho; Aloísio dos Santos; Otávio Augusto Pinheiro Auler 11 

Rodrigues; Salomão Mattos Sobrinho; Lélia Pereira Nunes; Maria Tereza de Queiroz Piacentini; 12 

Ivan Luiz Ecco e Joaquim Nóbrega. Também estiveram presentes as assessoras técnicas 13 

deste Conselho, Paula Cortinhas de Carvalho Becker e Dayse Jaquelyne Bernardes de Souza. 14 

Justificaram a ausência os conselheiros: Jonatan Siqueira Pereira; Marily Dilamar da Silva, 15 

Cleuse Pereira Soares, Moacir Antônio Marafon. Declarada aberta a sessão, o presidente Ivan 16 

inicia com o primeiro item da pauta, a APROVAÇÃO DA ATA: Ata do 15º Conselho Pleno 17 

Ordinário online – 15/2023 (18/10/2023) que foi enviada aos conselheiros antecipadamente 18 

para leitura. O presidente Ivan pergunta se há alguma correção, retificação ou sugestão em 19 

relação à ata. Não havendo considerações, o presidente Ivan, em regime de votação com 20 

registros no chat, declara a Ata nº 15/2023 aprovada por unanimidade dos presentes. Em 21 

seguida, o presidente Ivan passa para o EXPEDIENTE, solicitando que assessora técnica 22 

Paula fizesse a leitura, em resumo, dos documentos recebidos: 1 – Ofício nº 23 

087/2023/GIC/DEI/SME/PMF, recebido em 18/10/2023, solicita extensão de prazo para dar 24 

continuidade ao Processo E 101635/2023 da instituição Recriarte Pé de Feijão; 2 – Decreto n. 25 

25.630, de 17 de outubro de 2023 publicado em Diário Oficial do Município, Edição nº 3548 26 

(18/10/2023) designa a Sra. Mariane Ivanessa Porto dos Santos Makoviesky como conselheira 27 

representante da Secretaria Municipal de Educação; 3 – Ofício 085/2023/GIC/DEI/SME/PMF, 28 

recebido em 18/10/2023, encaminha relatório de denúncia – Cuida-se; 4 – OE 29 

5890/SMCC/DSGG/GLEG/2023, recebido em 19/10/2023, solicita manifestação do Conselho 30 

Municipal de Educação com relação ao Projeto de Lei n. 18.539/2023, de autoria da Vereadora 31 

Cíntia Mandata Bem Viver, que “dispõe sobre a criação, formação, organização e 32 

funcionamento dos Grêmios Estudantis nas instituições de ensino fundamental e médio, 33 

públicos e privados do município de Florianópolis”. O assunto foi deliberado em reunião da 34 

Comissão de Legislação, Normas e Planejamento no dia 25 de outubro; 5 – Portaria nº 35 

864/2023, de 24 de outubro de 2023 – DOM Edição nº 3552 (24/10/2023) autoriza o 36 

funcionamento da instituição privada de educação infantil Colégio Cristo de Florianópolis Ltda, 37 

nome fantasia Florianópolis Christian Academy; 6 – E-mail recebido em 25/10/2023 do Fórum 38 

Municipal de Educação (FME) que envia o Documento Referência da CONAE/2023/2024, o 39 

Documento referência do Eixo IV (Gestão Democrática) e o Regimento Interno CONAEE; 7 – 40 

Convite do Fórum Municipal de Educação (FME) para participação na Plenária Eixo IV – 41 

Gestão Democrática a realizar-se no dia 07 de novembro de 2023, às 08h30, via Google Meet. 42 

Além destes, a assessora Paula informa que o Edital nº 01/2023/CME foi publicado em Diário 43 

Oficial do Município, Edição nº 3556 do dia 30/10//2023 e trata do processo de escolha e 44 

indicação de membros para compor o Conselho no mandato 2024/2027. O presidente 45 

agradece e passa para a ORDEM DO DIA iniciando com a apresentação da nova 46 

representante da Secretaria Municipal de Educação no CME, a Sra. Mariane Ivanessa 47 

Porto dos Santos Makoviesky. A conselheira Mariane agradece a acolhida. É professora da 48 

RME, está atuando na Diretoria de Gestão de Pessoal da Educação, no Departamento de 49 

Integração e Mediação de Conflitos. Está entrando no lugar da professora Débora Raquel 50 

Schutz que está à disposição. Em seguida o presidente Ivan passa a palavra aos professores 51 



Adirson Bernardes e Luciane Volken, representantes da Secretaria Municipal de 52 

Educação que atuam no Fórum Municipal de Educação, para informar sobre a CONAEE 53 

Regional. Os professores explicam sobre o planejamento e organização dos encontros para 54 

discussão da CONAEE Regional. Colocam que os municípios de Palhoça, São José e 55 

Florianópolis escolheram o Eixo IV – Gestão Democrática para discutir e propor contribuições. 56 

Reforça o convite para que os conselheiros participem da Plenária que será realizada no dia 57 

07/10, às 8h30 de forma remota (o link de acesso será enviado nos próximos dias). Falam 58 

sobre a importância de realizar a leitura da documentação para proposição de escrita do texto 59 

que será encaminhado para Conferência Regional que acontecerá em 13 de novembro. 60 

Informam ainda que o grupo da organização da Plenária elaborou um formulário disponibilizado 61 

para que os profissionais da educação possam enviar suas contribuições sobre a temática da 62 

gestão democrática. Solicitam a participação e contribuição de todos. Para aqueles que não se 63 

inscreveram, a assessora Paula disponibilizou o link no chat. A conselheira Marta coloca sobre 64 

a dificuldade de receber informações sobre as reuniões mesmo para aqueles que fizeram 65 

inscrição. Pergunta se o Regimento permite a emissão de formulário para coleta de 66 

propostas/sugestões para apreciação na etapa intermunicipal. Considera ainda que consulta 67 

pública, presente no Regimento, não é metodologia da Conferência. Reforça a importância da 68 

participação de todos. O professor Adirson informa que todos que fizeram inscrição receberão 69 

e-mail com link de acesso para participar da Plenária. Explica que a divulgação dos trabalhos 70 

foi realizada após o recebimento dos documentos. Fala do grande número de inscrições. 71 

Coloca que o formulário tem como objetivo contemplar a participação de mais pessoas nas 72 

discussões. Todas as sugestões passarão pela aprovação da Plenária e dos delegados. Sobre 73 

a consulta pública diz que verificará no Regimento. A conselheira Marta pergunta se os 74 

profissionais da educação são dispensados do serviço para participar do debate. Sobre a 75 

participação dos profissionais da educação, o professor Adirson explica que é importante 76 

observar o calendário escolar para que os estudantes não sejam dispensados das aulas. Sobre 77 

a consulta pública, o conselheiro Adecir coloca que não há recomendação a partir dos 78 

documentos orientadores para que o Fórum ou os coordenadores das Conferências o façam, 79 

no entanto podem ocorrer de algumas organizações realizarem as discussões e encaminharem 80 

via participantes e/ou delegados. Em relação a participação dos professores do estado, a 81 

orientação é que a escola se organize para enviar representações sem a liberação de 82 

estudantes. O conselheiro Adecir frisa a importância da leitura integral do documento referência 83 

e não apenas o que se refere ao eixo IV. O presidente Ivan agradece as informações e, 84 

seguindo a pauta, passa a palavra para a professora Regina Lima, lotada na Escola Básica 85 

Municipal Intendente Aricomedes da Silva (EBIAS), para apresentar sobre o impacto da 86 

Educação Integral na aprendizagem. A professora Regina se apresenta e localiza a escola. 87 

Explica que os profissionais da escola trabalham numa concepção de educação integral, ainda 88 

que nem todas as turmas sejam atendidas em tempo ampliado. Coloca que a EBIAS é uma 89 

escola sem muros e está aberta a comunidade. A escola tem como visão ser “reconhecida por 90 

sua gestão compartilhada e referência em práticas educacionais inovadoras”. E como missão 91 

“mobilizar a comunidade escolar para a aprendizagem, por meio de práticas educacionais 92 

inovadoras, envolvendo todos os segmentos escolares na consolidação de uma educação 93 

colaborativa, ética e cidadã”. Sobre o planejamento, a escola conta com um Fórum de 94 

Articulação e Coordenação Escolar (FACE) que desenvolve o planejamento institucional e 95 

Grupo de Trabalho Colaborativo (GTC) responsável pelo planejamento do trabalho docente. A 96 

professora Regina faz uma breve apresentação da trajetória e histórico da educação integral da 97 

EBIAS. Coloca que o currículo é construído com a comunidade. No contexto da Secretaria 98 

Municipal de Educação, a escola desenvolve o Programa de Jornada Ampliada, trabalhando 99 

com campos do desenvolvimento: letramento e numeramento, letramento digital, 100 

empreendedorismo social, educação em direitos humanos, artes e culturas, sustentabilidade 101 

sócio-ambiental, corporeidade e movimento, Libras. Fala dos sujeitos da Educação Integral: os 102 



estudantes e os profissionais. Apresenta os índices do simulado Saeb que revelam que as 103 

turmas de educação integral obtiveram maiores resultados em relação a média da escola e da 104 

própria rede de ensino. O presidente Ivan agradece, lembra que o Conselho esteve visitando a 105 

unidade e fala da importância da participação da comunidade escolar. A conselheira Maria 106 

Tereza coloca que chama sua atenção o termo „numeramento‟. Considera importantes as 107 

atividades que trabalham com o corpo, inteligência emocional, música. Coloca que em outros 108 

países as escolas são em tempo integral. Lembra sobre a importância do português para 109 

estudantes imigrantes. A conselheira Marta parabeniza o projeto da EBIAS. Coloca que quem 110 

protege os alunos é a comunidade escolar. Pergunta quantos alunos são atendidos na escola e 111 

quantos estão em tempo integral. Pergunta sobre as horas de atendimento na jornada 112 

ampliada. Considera que os professores contratados em caráter temporário perdem o vínculo 113 

com a comunidade escolar. Sobre as parcerias, pergunta se as instituições são pagas ou 114 

atuam de forma gratuita. A professora Regina explica que a escola trabalha na perspectiva de 115 

educação integral, mas em tempo integral a escola atende 95 estudantes. As turmas em tempo 116 

integral frequentam a escola todos os dias em turno ampliado (7 horas diárias).  Os parceiros 117 

recebem por verbas impositivas da Câmara Municipal e outros são voluntários. Para a 118 

comunidade, as atividades são ofertadas de forma gratuita. O conselheiro Marcos observa que 119 

a cobertura em tempo integral tem diminuído, no âmbito de política pública. Reflete sobre a 120 

possibilidade de a escola em tempo integral ser ofertada para todos no país. Tem dificuldade 121 

em observar o Saeb como medidor de qualidade. A professora Regina coloca que o Saeb é um 122 

indicador e que é preciso olhar outros aspectos. Coloca que o MEC lançou um programa que 123 

vem incentivando novas matrículas em tempo integral, o Programa Escola em Tempo Integral. 124 

Pontua como dificuldade o espaço físico da escola para atender mais alunos em tempo 125 

integral. No Brasil, com a universalização da educação, as escolas passam a atender em 126 

tempo parcial para atender mais estudantes.  A conselheira Lélia cumprimenta a professora 127 

Regina pela exposição didática e o papel da escola. Relata sobre a primeira escola que deu 128 

aula, um colégio vocacional. Coloca que a educação integral é um investimento para a 129 

formação das pessoas. Como presidente da Academia Catarinense de Letras, pergunta como 130 

é o fomento da leitura na escola; como é a aproximação da criança leitora e do escritor. 131 

Oferece os livros da Academia. A professora Regina coloca que a relação com a leitura é muito 132 

importante para EBIAS. São parceiros do Clube da Leitura: Agente Catarinense em Foco, da 133 

Rede Municipal de Ensino, projeto que leva os escritores à escola. Há ainda outras ações na 134 

escola, como: prática cotidiana de troca de livros, horários na biblioteca com contação de 135 

histórias, biblioteca aberta no momento do recreio, tem estantes de livros nos espaços de 136 

convivências da escola.  Alguns conselheiros se manifestam no chat parabenizando a Regina e 137 

a escola pelo trabalho desenvolvido. Após a apresentação sobre o impacto da Educação 138 

Integral na aprendizagem de estudantes da EBIAs, o presidente Ivan passa a palavra para a 139 

conselheira Juliana. A conselheira Juliana, vice-presidente da Comissão de Educação Infantil, 140 

relata sobre o Festival Escolar da Canção que aconteceu nos meses de setembro e outubro. 141 

O evento foi realizado na UFSC e promovido pela Prefeitura, com envolvimento da Rede 142 

Municipal de Educação. Explica que em reunião, a vice-presidente Lélia sugeriu e a Comissão 143 

propõe que o Conselho faça uma Moção de Aplausos à Secretaria Municipal de Educação 144 

pela realização do referido projeto. O presidente Ivan coloca em deliberação e declara a 145 

proposta aprovada. Não havendo outras manifestações, o presidente Ivan informa sobre o 146 

Ofício CME nº 091/2023, expedido em 27/10/2023 em resposta ao OE 147 

5890/SMCC/DSGG/GLEG/2023 sobre manifestação do Conselho Municipal de Educação 148 

de Florianópolis em relação ao PL 18.539/2023. O presidente Ivan Luiz Ecco faz a leitura do 149 

documento que foi elaborado a partir das discussões realizadas na Comissão de Legislação, 150 

Normas e Planejamento (CLPN) e aprovado pelos seus membros. Após a leitura o presidente 151 

Ivan explica sobre a importância de todos terem conhecimento do documento e abre a palavra 152 

para manifestações. O conselheiro Marcos manifesta-se favorável ao parecer e considera bem 153 



fundamentado. Reforça a dificuldade que se tem de estabelecer a gestão democrática para 154 

além do que é público.  Considera que essa temática poderia ser discutida no âmbito do Plano 155 

Nacional de Educação (PNE). A conselheira Marta coloca que participou da discussão na 156 

CLNP e que não tem nenhum desacordo com o encaminhamento. Lê o Artigo 209 da 157 

Constituição Federal que define: “O ensino é livre à iniciativa privada, atendidas as seguintes 158 

condições: I - cumprimento das normas gerais da educação nacional; II - autorização e 159 

avaliação de qualidade pelo Poder Público”. Observa que os empresários da educação devem 160 

seguir a lei pública. Lembra que foi discutido na Comissão sobre a meta 19 define um prazo 161 

para os entes federados estabelecerem uma lei sobre a gestão democrática no seu sistema de 162 

ensino e que Florianópolis não fez. Coloca que o assunto pode ser discutido na próxima 163 

semana na Plenária da CONAEE. O presidente Ivan agradece. Encerrada a discussão, o 164 

presidente Ivan passa para a PALAVRA LIVRE: O conselheiro Marcos chama atenção para os 165 

resultados apontados pelo Censo Populacional referente aos mais jovens que estão entrando 166 

no mercado de trabalho sem ter uma educação de qualidade e ao crescimento da população 167 

idosa. Observa que isto vai mudar as políticas públicas. O presidente Ivan considera importante 168 

essa discussão e possibilidade de convidar alguém para discutir o assunto. O presidente Ivan 169 

lembra sobre a visita ao NEIM Doralice Teodora Bastos que será realizada no dia 16 de 170 

novembro. Não havendo outras manifestações, o presidente Ivan Luiz Ecco agradece a 171 

presença de todos e dá por encerrado o 16° Conselho Pleno Ordinário de 2023, sobre a qual 172 

eu, Paula Cortinhas de Carvalho Becker, lavrei a presente Ata, que será assinada por mim, 173 

pela assessora Dayse Jaquelyne Bernardes de Souza e pelo presidente após sua aprovação 174 

na reunião do Conselho Pleno prevista para o dia vinte e dois de novembro do presente ano. A 175 

presença dos conselheiros fica confirmada pelo relatório de participação emitido pelo Google 176 

(cme@sme.pmf.sc.gov.br) após o encerramento da gravação, bem como, pelo formulário 177 

respondido no início desta sessão.  178 

Ivan Luiz Ecco (presidente) ____________________________________________________ 179 
Paula Cortinhas de Carvalho Becker (secretária executiva) _____________________________ 180 
Dayse Jaquelyne Bernardes de Souza (assessora técnica) _____________________________ 181 
Representação e membros presentes: 182 
Secretaria Municipal de Educação (SME): Lucia de Oliveira Almeida; Juliana Dias Ferraz de Souza; 183 
Mariane Ivanessa Porto dos Santos Makoviesky; Kariny Pereira Wiethorn. 184 
Secretaria de Estado da Educação (SED): Adecir Pozzer. 185 
Organizações não-governamentais (ONGs): Noemi Alves 186 
Escolas particulares do Sistema Municipal de Ensino: Claudio Lange Moreira. 187 
Entidades Comunitárias UFECO: Marta Vanelli. 188 
Universidade Federal de Santa Catarina: Marcos Edgar Bassi. 189 
Universidade do Estado de Santa Catarina: Letícia Vieira. 190 
Diretores de unidades educativas do Ensino Fundamental: Mariana Vieira da Costa Pacífico. 191 
Associação Comercial e Industrial de Florianópolis (ACIF): Ana Paula Romano Calaes. 192 
Câmara de Dirigentes Lojistas de Florianópolis (CDL): Fabio Luis do Amaral Vicentini. 193 
Associação Metropolitana de Micro e Pequenas Emresas e dos Empreendedores Individuais da 194 
Região Metropolitana de Florianópolis (AMPE): Vilmar Coelho. 195 
Sindicato das Empresas de Serviços Contábeis, Assessoramento, Perícias, Informações e 196 
Pesquisas da Grande Florianópolis (SESCON/GF): Aloísio dos Santos. 197 
Associação FloripAmanhã: Salomão Mattos Sobrinho Associação. 198 
Associação Catarinense de Tecnologia (ACATE): Otávio Augusto Pinheiro Auler Rodrigues. 199 
Floripa Sustentável: Lélia Pereira Nunes (vice-presidente). 200 
Academia Catarinense de Letras (ACL): Maria Tereza de Queiroz Piacentini. 201 
Observatório Social de Florianópolis (OSF): Ivan Luiz Ecco. 202 
Comitê Metropolitano para o desenvolvimento da Grande Florianópolis (COMDES): Joaquim 203 
Nóbrega. 204 


